

NUUESTRO PROGRAMA

Elecciones libres.—Justicia independiente y pronta.—Administración sencilla y oral.—Baja de contribuciones y de gastos públicos.

OFICINAS: CORREDERA SAJA 4, PRAL. 170DA. Teléfono 492

EL DIA

ACTOS DE SUSCRIPCION

Madrid, mes. . . . . 1 peset
Provincias, trimestre. . . . . 4,50
Portugal, ídem. . . . . 6
Antillas españolas y Europa, ídem. . . . . 10

NUMERO SUELTO: CINCO CÉNTIMOS

La solución

Siete meses de lucha en las circunstancias difíclsimas porque atravesamos habían hecho indispensable la modificación ministerial, resistida por el Sr. Sagasta con previsor acuerdo y llevada á cabo al fin por la natural insistencia de los que, viéndose injustamente combatidos, no han querido que su continuación en el Gabinete pudiera aprovechar á los enemigos del partido liberal.

Pero la crisis que algunos presentaban tan difícil que no faltó quien atribuyese al Sr. Sagasta el propósito de resignar sus poderes, aconsejando á S. M. la Reina el llamamiento al Gobierno del partido conservador; esa crisis que los adversarios de aquél anunciaban poco menos que como el Waterloo de los liberales, se ha resuelto con facilidad, y hoy podrá jurar el nuevo Gobierno, que pasado mañana habrá de presentarse al Parlamento.

Nada hemos de decir acerca de la significación y trascendencia de la crisis, y nada tampoco respecto al programa de los nuevos consejeros de la Reina. Si algo importa añadir en estos momentos á lo que es público y notorio, si algo precisa señalar respecto á los rumbos que han de seguirse, eso ha de consignarlo el órgano más autorizado del partido y del Gobierno, el Sr. Sagasta, que es el único á quien cumple manifestar si las circunstancias imponen alguna ligera rectificación en los procedimientos y en la conducta.

Entre tanto, nosotros creemos que nada ha variado ni puede cambiarse en lo esencial, porque la política desarrollada en estos últimos siete meses, no ha sido la política personal de un hombre ilustre, ni siquiera la que puede creerse simboliza determinada tendencia del partido liberal, sino la política aceptada y defendida por toda la agrupación frente á los conservadores, y consignada en el manifiesto del Sr. Sagasta de Junio anterior y en el discurso programa que de acuerdo y con autorización de su jefe pronunció en Zaragoza el Sr. Moret.

Siendo esto así, como no puede menos de ser, no necesitamos añadir que aprobamos por completo y sin reservas la solución dada á la crisis por el Sr. Sagasta; y si necesitaráramos concretar en una frase nuestro pensamiento, diríamos que hoy, después de la crisis, la izquierda liberal es más sagastina que nunca y está de modo más resuelto y más incondicional que antes, si esto es posible, al lado de su jefe ilustre que merece toda su confianza y en quien deposita todas sus esperanzas.

Resuelta la crisis, lo que importa ahora es que el Gobierno, apoyado con decisión por los liberales y con el concurso de todos los partidos, prosiga la obra de sacar á salvo los intereses de la Patria, comprometidos en la injusta guerra á que se nos ha obligado.

EL DISCURSO DE CHAMBERLAIN

(POR TELÉGRAFO)

Londres 17.—Cámara de los Comunes.—El Sr. Balfour primer lord de la Tesorería, contestando á una pregunta, dice que el Gobierno no desea hacer declaraciones acerca del discurso del ministro lord Chamberlain en Birmingham sobre las relaciones de la Gran Bretaña con las naciones extranjeras.—Fabra.

Escuadras comparadas

Hoy que la atención pública está tan vivamente solicitada por el problema internacional suscitado en el discurso de Mr. Chamberlain, creemos de interés para nuestros lectores la publicación de algunos datos referentes á las marinas de guerra de diversos Estados, porque de surgir la conflagración ha de ser la lucha esencialmente marítima.

Inglaterra, es sin disputa, la primera potencia naval. Desde que inauguró su política colonial, ha tenido siempre dispuesta una escuadra que pudiera hacer frente á las de tres naciones renidas. Los Estados Unidos, puede decirse que hasta ahora no han tenido una verdadera marina de guerra; pero de pocos años á esta parte la han creado cuidadosamente y hoy figuran en el mundo naval, con un contingente respetable.

Como de estallar la guerra han de luchar juntas estas dos naciones, creemos pertinente la enumeración de las fuerzas de ambas, frente á las de otras naciones europeas que pueden coaligarse contra ellas.

Poseen los Estados Unidos: cinco grandes acorazados, tres ídem guarda-costas y dos cruceros acorazados de primera, sin contar los buques protegidos que siendo su caso de hierro ó acero, han sido armados en guerra. Tienen además, 25 cruceros, avisos y cañoneros no acorazados, un crucero-torpedero y 18 torpederos, lo cual da un total de 54 buques de guerra.

Inglaterra puede presentar en línea de combate 55 acorazados de todas clases, 103 cruceros,

87 destroyers, 33 cazatorpederos, 180 torpederos y más de 50 buques de clasificación varia.

El contingente reunido de ambas potencias, es, por tanto, de 562 buques de guerra.

Rusia tiene 18 grandes acorazados, 15 cruceros protegidos, cuatro cañoneros, 22 destroyers y 45 torpederos; total, 104.

Italia, 16 grandes acorazados, 17 cruceros, 15 avisos torpederos, 105 torpederos; en junto, 153.

Alemania posee: 28 cruceros, 105 torpederos y bastantes acorazados de diversos tipos y tonelaje; suman los datos conocidos, 133 buques.

Austria, 9 acorazados, 15 cruceros y 12 buques viejos reformados, que dan una totalidad de 36.

El Japón posee hoy 4 grandes acorazados, 25 cruceros y 29 torpederos, que hacen un total de 58 buques de guerra.

Si no contar la armada francesa cuyo detalle no fijamos por no tener exactitud en el número, la confederación europea equilibra sus fuerzas navales (si no las supera) con la alianza anglo yankee.

Queda á discutir la cuestión de contingentes terrestres que pueden efectuar la invasión bien por la frontera rusoamericana, bien por desembarcos.

El problema es, como se ve, muy complejo y su resolución difícil; la victoria será acaso el resultado de la casualidad, dada la índole de la guerra marítima.

De Cuba

Nuevo combate en aguas de la Habana

Telegramas particulares que se reciben de la capital de Cuba dan cuenta de un nuevo combate naval sostenido en aquellas aguas, y en el que nuestros buques han logrado hacer huir al enemigo.

Los despachos á que hacemos referencia dicen que ayer aparecieron frente á Caibarien varios buques de guerra norteamericanos.

En seguida salieron de la bahía de la Habana el «Hernán Cortés», el «Cauto», el «Intrepida» y el «Valiente».

Dirigiéndose á toda velocidad hacia la puerta de Caibarien, donde se hallaban los barcos yankees.

Al encontrarse frente al enemigo comenzaron á disparar sus cañones los barcos yankees á los primeros disparos emprendieron la retirada.

Se cree que uno de ellos llevaba averías. Los nuestros no han sufrido ninguna.

Los buques que se han batido

Son los siguientes: El «Hernán Cortés», que es un cañonero de hélice de primera clase, de 309 toneladas y 44 hombres de tripulación. Tiene un cañón de 13 centímetros.

El «Cauto», cañonero de 40 toneladas, 22 hombres de tripulación y un cañón de 42 milímetros y otro de 37.

El «Intrepida», cañonero de 40 toneladas, 16 hombres de tripulación y un cañón ametrallador.

El «Valiente», cañonero de igual tonelaje, dotación y poder ofensivo de los anteriores.

En la Habana

Reina tranquilidad completa. Continuamente entran buques mercantes que traen víveres, habiendo en la plaza los suficientes para su abastecimiento durante algunos meses.

El Gobierno insular.—Su constitución definitiva

Con arreglo á lo que dispone la Constitución antillana, se ha constituido definitivamente el Gobierno de secretarías de despacho.

No ha habido modificación alguna en el personal. Sigue, pues, el mismo Gabinete que había antes.

LAS POTENCIAS

El Japón

Es muy interesante y á primera vista no parece destituida de fundamento, una noticia que publica el Daily Telegraph, de Londres.

Un telegrama de Yokohama dirigido á dicho periódico, anuncia que el Gobierno del Japón ha protestado de que los Estados Unidos traten de apoderarse de las islas Filipinas, añadiendo lo que al efecto, ha pedido el apoyo del Gabinete de San Petersburgo.

Que el Japón no quiera tener por vecinos á los Estados Unidos, nos parece lógico y natural; que se dirija á Rusia, supone un acuerdo, cuando menos, un principio de inteligencia entre ambos Gobiernos, que quita á la futura alianza anglo-americana un factor, con el cual, se ha creído en algunos momentos que había de contar.

La noticia, repetimos, es muy interesante y necesita confirmación.

Rusia

No es totalmente desconocido el pensamiento del poderoso imperio ruso respecto al porvenir del Archipiélago filipino; sin embargo, no resulta ocioso hacer constar que uno de los más importantes periódicos de aquel, la Novoye Uremia dice que previendo el caso de que los Estados Unidos se apoderen de las islas Filipinas para cederlas á Inglaterra, las potencias europeas interesadas en el extremo Oriente no pueden llevar su neutralidad hasta el punto de permitir que España sea despojada bárbaramente de lo que con justo título posee.

Rusia no parece ser la única potencia europea que piensa de este modo, pues en el mismo sentido se han expresado cíelicosamente los más autorizados diarios de otras naciones.

Francia é Inglaterra

Todo hace creer que aumenta la tirantez de relaciones entre ambas potencias; y un incidente,

pequeño en verdad, pero significativo, evidencia el recelo con que aquellas se observan.

Dicen á El Imparcial, con referencia á noticias de Bizerta (Túnez), que desde hace quince días se divisa á trece barcos de la escuadra inglesa, que están cruzando por las costas de Túnez, entre los cabos Bon y Blanco.

La batería de artillería que guarnece la plaza de Bizerta, hallábase ejecutando maniobras de ejercicio en la escuela de tiro establecida en las inmediaciones de Kairtan y debía permanecer allí hasta fin de Mayo.

En vista de la insistencia en permanecer en aguas de Túnez los barcos ingleses, se ha ordenado á dicha batería que con toda urgencia salga para el Norte de Túnez, scampando en la costa de Bordjijedeid.

(POR TELÉGRAFO)

Paris 18.—Según despachos de Londres, el duque de Cambridge ha negado terminantemente que anunciase que se hubiese exigido á Francia el abandono en el espacio de un mes de Bouza.—Fabra.

Filipinas

Desde Hong-Kong telegrafian á El Liberal las siguientes noticias de Manila llegadas en el vapor inglés «Emeralda».

Los cruceros «Concord» y «Boston» han marchado á Ilo-Ilo, enviando en la rondonción inmediata de dicha plaza.

Esperan también recuperar el «Savank»; buque americano que fué apresado con cargamento de carbón.

El bloque en Manila se mantiene con mucho rigor.

Se ha prohibido la entrada en el puerto á muchos barcos extranjeros.

Los insurrectos son impotentes para ayudar á los yankees.

La mitad está en favor de España. Los norteamericanos encontraron completamente vacío el arsenal de Cavite.

Dícese que un coronel de artillería se suicidó porque se encontró con que no había municiones.

El general Angusti trata de atraerse á los insurrectos para que detengan la soberanía de España.

Con tal objeto ha autorizado la formación de Ayuntamientos indígenas.

El arzobispo dirigió una carta pastoral el día 8.

Dice en ella que los cristianos son los defensores de la fe y que los herejes levantan barreras insuperables á las almas inmortales; que esclavizan al pueblo; destruyen las cruces de los cementerios y prohíben á los sacerdotes que administren el sacramento del bautismo, el del matrimonio, que celebren funerales y absuelvan á los moribundos.

Los americanos splezan el ataque á las posiciones de tierra hasta la llegada de las tropas.

Comunican de Washington que el general Merritt ha renunciado el puesto de jefe del cuerpo expedicionario de Filipinas. Funda su renuncia en que de los 15 000 hombres que se destinan al archipiélago, solo mil son de tropas regulares, considerando esto un gravísimo inconveniente, por la dificultad de instruir á los voluntarios antes ni después de la salida de Manila.

De Hong Kong, ha zarpado para Manila, el cañonero americano «Mac Culloch» llevando á bordo á Emilio Aguinaldo y 17 cabecillas más.

El exministro de Marina norteamericano Mr. Chanler, ha declarado, que el abandono en que se deja á Dewey y como oblige este á renunciar al bloque de Manila, y que estas dilaciones obedecen á maquinaciones de políticos que buscan la paz.

En Madrid

Acogen algunos periódicos el rumor de que sufre aplezamiento la marcha de nuestras fuerzas á Filipinas. La noticia es inexacta y así lo aseguran en los centros oficiales. El general Cámara jefe de la escuadra de reserva llegará mañana á Madrid para recibir instrucciones, y con el mismo objeto ha llegado hoy el general Camprobi que mandará las fuerzas de tierra.

Recibidas estas instrucciones no se demorará la salida de los refuerzos.

(POR TELÉGRAFO)

San Petersburgo 17.—El periódico oficial o La Novoye Uremia confirma la noticia de que el Japón protestará contra la ocupación de Filipinas por los yankees, siendo apoyado dicho imperio en su reclamación por Francia, Rusia y Alemania.

Londres 18.—Según los telegramas que publican los periódicos de esta mañana, un gran número de insurrectos filipinos lejos de seguir á los yankees se han declarado á favor de España.

Londres 18.—The Morning Post publica esta mañana un despacho, diciendo que las últimas victorias obtenidas por las tropas españolas sobre los insurrectos filipinos, han disminuido considerablemente el número de éstos.

Londres 18.—La prensa confirma la noticia de que fueron destacados de la escuadra yankee de Manila los buques «Concord» y «Boston», que se dirigen á las Visayas para ver si consiguen adelantarse la rebelión contra España.

Esta noticia se ha sabido por un buque procedente de Manila, pues el cable entre Hong Kong y aquella capital continúa interrumpido de orden de la compañía.—Fabra.

Gestiones por la paz

Nuestro estimado colega La Epoca refiere lo siguiente que no creemos carezca por completo de fundamento:

«A persona generalmente bien enterada hemos oído que, exagerando los norteamericanos el efecto causado entre nosotros por el desastre de Cavite, el Gobierno de Washington trató de ave-

riguar por conducto de un diplomático extranjero, si España estaría dispuesta á hacer la paz.

El diplomático en cuestión se comunicó con un colega suyo acreditado en Madrid, el cual, protestando de que en las circunstancias actuales no creía prudente realizar gestión alguna, ni ofensiva ni meros oficial, manifestó que entendía que España aceptaría la paz sobre la base del statu quo ante bellum, ó sea abandonando los americanos Cavite y retirando sus buques de Cuba. Parece que personajes oficiales españoles se manifestaron después conformes con esta apreciación; pero como no es de presumir que los Estados Unidos se conformasen por ahora con dicha solución, aquel tanteo parece que no ha tenido otro alcance que el que indicamos.

Así lo hemos oído contar, sin que respondamos de la exactitud de lo narrado.

No puede extrañar ni cabe sorpresa en esto: los norteamericanos iniciaron la guerra en la persuasión de que esta sería de breve duración, y que tras las rápidas y decisivas victorias con que contaban, España se decidiría á hacer la paz; así es que nada tiene de particular que á raíz del desastre de Cavite, creyera el Gobierno de Washington llegada la hora de brindar al de Madrid con una solución que en su concepto esperaba.

Claro es que, así como se equivocaron los yankees al apreciar lo que sería la campaña, se equivocaron también al juzgar el efecto que produciría en la nación española la noticia de lo de Cavite.

Más exacto en sus juicios el diplomático á quien se quiso hacer representar el papel de intermediario, contestó señalando el verdadero pensamiento de España, y claro es que los Estados Unidos hubieron de comprender que no era aun ocasión de hablar de paz.

GLADSTONE

El telégrafo con su severo laconismo acaba de separar á los cuatro vientos la noticia tristísima de la agonía de Gladstone.

El insigne estadista, gloria de Inglaterra, jefe indiscutible del partido liberal inglés y autor afortunado de la célebre ley de home rule para Irlanda, desciende al sepulcro agobiado por el peso de los años como la robusta encina se dobla carcomida en su centro, después de haber prestado á la naturaleza el concurso de sus fuerzas y el beneficio de sus frutos.

Pierde Inglaterra una de las inteligencias más brillantes de este siglo y los elementos democráticos un le der irremplazable; pero su memoria vivirá eternamente en los anales del tiempo, escrita por la mano justiciera de la Historia.

William Ewart Gladstone nació el 29 de Diciembre de 1809 en Liverpool.

Su padre John Gladstone, comerciante escocés, se había domiciliado en dicha ciudad después de una quiebra horrorosa y en ella logró reunir una fortuna considerable dedicando su actividad al comercio de la India.

El futuro estadista comenzó brillantemente sus estudios en Eton y después pasó á la célebre Universidad de Oxford, en la que se graduó en 1832. Su entrada en la vida parlamentaria tuvo lugar apenas salido del colegio; elegido diputado por el distrito de Newark, en el que le presentó el duque de Newcastle, halló campo á sus iniciativas en las luchas de los dos partidos retrógrados de ultratoris y ultraprotestantes, para llamar hacia su personalidad la atención de sus colegas y la estimación de sir Roberto Peel, que ambicionaba reunir bajo la bandera conservadora los restos del partido tory. Peel le nombró en 1834 lord de la Tesorería y después subsecretario de las Colonias, cuando no contaba más que veintiseis años de edad.

Diputado de oposición en 1835, intervino en una cuestión religiosa que apasionaba mucho los ánimos, publicando su célebre libro El Estado en sus relaciones con la Iglesia.

Difícil sería hacer una recopilación, aunque abreviada, de los principales rasgos de su vida política; por otra parte, son sus obras demasiado conocidas del mundo, y este trabajo resultaría más propio del libro que del periódico. Y aun siendo del libro, la tarea resultaría suficiente á llenar un grueso volumen, porque puede decirse que todo el decurso de su vida se ha desarrollado en la lucha política y su historia es la Historia de la moderna Inglaterra.

El futuro estadista comenzó brillantemente sus estudios en Eton y después pasó á la célebre Universidad de Oxford, en la que se graduó en 1832. Su entrada en la vida parlamentaria tuvo lugar apenas salido del colegio; elegido diputado por el distrito de Newark, en el que le presentó el duque de Newcastle, halló campo á sus iniciativas en las luchas de los dos partidos retrógrados de ultratoris y ultraprotestantes, para llamar hacia su personalidad la atención de sus colegas y la estimación de sir Roberto Peel, que ambicionaba reunir bajo la bandera conservadora los restos del partido tory. Peel le nombró en 1834 lord de la Tesorería y después subsecretario de las Colonias, cuando no contaba más que veintiseis años de edad.

Diputado de oposición en 1835, intervino en una cuestión religiosa que apasionaba mucho los ánimos, publicando su célebre libro El Estado en sus relaciones con la Iglesia.

Difícil sería hacer una recopilación, aunque abreviada, de los principales rasgos de su vida política; por otra parte, son sus obras demasiado conocidas del mundo, y este trabajo resultaría más propio del libro que del periódico. Y aun siendo del libro, la tarea resultaría suficiente á llenar un grueso volumen, porque puede decirse que todo el decurso de su vida se ha desarrollado en la lucha política y su historia es la Historia de la moderna Inglaterra.

Los Estados Unidos

Pesadilla de los yankees

Constituye para los americanos una verdadera pesadilla la situación de nuestra escuadra, la cual, tanto ha preocupado en las regiones oficiales de Washington, que según telegrafian á El Imparcial, el secretario de Marina Mr. Long interrogado acerca del viaje, ha dicho:

«No se puede negar que Cervera procede con habilidad y ha logrado hasta ahora que los movimientos de los barcos que manda sean desconocidos y que permanezca en el misterio el plan que se ha trazado.

«Acaso trate Cervera de remontarse hasta Puerto Rico, porque crea que no está allí la escuadra de Sampson. Tal vez procure dividir nuestras fuerzas atacando golpes á diferentes lugares. Puede que intente atacar algún puerto de nuestra costa. Lo que de seguro intenta es cruzar la línea obligada de navegación de nuestros barcos mercantes y perseguirlos acosándolos hasta Charleston y Savannah.»

La comisión de Marina sigue también con gran interés los movimientos de la escuadra. Dicha junta tiene noticia de que el día 14 zarparon de Curacao, navegando á toda velocidad con rumbo al N. O., y que después de doce horas de navegación, los barcos mercantes que siguen á la escuadra se separaron de ella para ir á reunirse á un punto determinado.

Las escuadras yankees

Las escuadras de Sampson y la de Schely, tienen orden de reunirse en las aguas del Sur de Cuba para cubrir las proximidades de Santiago de Cuba y Cienfuegos, impedir en estos puntos el desembarco de provisiones para la guarnición de la Habana y reforzar la escuadra que bloquea los puertos meridionales.

Contra Holanda

El ministro de Relaciones exteriores ha diri-

gido una reclamación al Gobierno de Holanda en la que se hace constar:

1.º Que Holanda ha incurrido en flagrante violación de las leyes de neutralidad al consentir que en Curacao se preparasen desde el mes de Abril grandes cantidades de municiones y carbón para la escuadra de Cervera.

2.º Que en Curacao las autoridades holandesas han manifestado parcialidad á favor de los españoles.

El cónsul americano en Curacao ha dirigido esta protesta al gobernador holandés de la isla.

El ministro de Holanda ha conferenciado ayer y hoy con el secretario de Relaciones exteriores, Mr. Day.

Varias noticias

Las compañías de cables de Norte America se han puesto de acuerdo para no transmitir los despachos oficiales de Cuba y Puerto Rico. En adelante dichos despachos tendrán que ser enviados por vapor á Jamaica.

La opinión americana muéstrase inquieta ante las noticias que se reciben y sobre todo ante la suspensión de todos los preparativos que se venían haciendo para el cuerpo expedicionario de Cuba.

La prensa ha comenzado sus ataques contra Mac Kinley por conceder el mando de fuerzas á jóvenes aristócratas sin condiciones técnicas ni militares para desempeñar misión tan importante.

(POR TELÉGRAFO)

Bukarest 17.—El Gobierno de Rumania ha proclamado su neutralidad ante la guerra existente entre España y los Estados Unidos.

El Haya 17.—No es exacto que el Gobierno haya recibido ninguna protesta, como se ha dicho, por la presencia de buques extranjeros en Curacao.

Londres 17.—Los grandes periódicos ingleses hacen grandes elogios respecto á la organización y movimientos de la escuadra española á través del Atlántico.

En opinión de los mismos, así el ministro de Marina español como el contralmirante Cervera, vienen demostrando una gran superioridad sobre los americanos.

Washington 18.—El dictamen de la comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara de representantes es favorable á la anexión de las islas Hawai á los Estados Unidos.

Londres 18.—Telegrafian de Washington á The Standard, que el Gobierno ha ordenado á la escuadra de Sampson, que ataque las fortificaciones de la costa de Cuba, á fin de ver si consigue así atraer á la escuadra que manda el almirante Cervera.

El mismo despacho advierte que debe acogerse con reserva esta noticia.

Londres 18.—Los periódicos yankees dicen que fracasó la gestión encomendada al canje de los periodistas americanos prisioneros en la Habana.—Fabra.

La moderna Babilonia

¿Existe realmente un país, una ciudad á la cual, pueda darse este nombre?

Si, París le reclama; París, donde todo es confusión, cosmopolitismo, ideas extrañas, prácticas inverosímiles.

Como en la ciudad del Tigris, se hablan todos los idiomas, viven toda clase de razas, tienen sus templos todas las religiones, convergen todas las necesidades y se anidan todos los placeres.

Hay europeos, americanos, indo-chinos, japoneses, australianos, sudaneses, rubios, árabes, abisinios, tártaros, ejemplares de todas las razas que pueblan el universo; no hay lenguaje cuyas voces no suenen por las calles, en los mercados, en los espectáculos públicos, en los centros de contratación; el católico tiene sus iglesias, sobre todo Notre-Dame, el israelita, su sinagoga, mozquita, el árabe, pagoda el chino, el japonés y el indio, sin faltar el culto de Buda y las ceremonias semi-mágicas del rito Brahmanico.

¿Se quiere mayor confusión? Pues la hay. Precisamente en estos momentos acaba de enriquecerse oficialmente con una nueva secta religiosa y un nuevo templo, situado en la calle de Pasquier, núm. 24.

Llámanse la nueva creenciacientismo y no es más que la doctrina de Jesús adaptada á las exigencias de la filosofía moderna. Fundada en 1866 por la americana Miss Eddy, contaba ya en 1885 un millón de adeptos y al presente no solo tiene pastores y fieles, sino sus libros de comentarios y exégesis, obra casi todos de Miss Eddy, su fundadora; el más interesante de todos se titula Ciencia y salud. En él se encuentra esta máxima que puede ser considerada como la base del cientismo: «Dios es todo amor y no se encuentra la salud del alma ni del cuerpo sino en la fe absoluta en las doctrinas de Cristo.»

Como los científicos están haciendo activa propaganda de sus ideas religiosas, celebran los oficios todos los domingos, desde las once á las doce de la mañana, en inglés, y de tres á cuatro de la tarde en francés; los viernes dan conferencias y los martes y viernes sesiones de traducción de los libros dogmáticos.

Su templo es una sala, sin altar ni adorno alguno, donde los fieles se reúnen para meditar y orar en comunidad; en otra sala inmediata, abierta diariamente al público desde las nueve y media de la mañana á las cuatro de la tarde, se hallan reunidas y á disposición de los lectores todas las obras que interesan á la secta.

Infundirá esta nueva creencia en perjuicio de la budista, que tan en moda ha puesto la práctica de las ciencias ocultas? Lo dudamos; y buena prueba de que no es lo que sucedió con el fskir indio Papus, y que recordaremos á nuestros lectores.

Según prospectos repartidos hace algun tiempo, Papus se proponía exhibirse en un local de la calle de Bonne Nouvelle, encerrado en un feretro de cristal en cuyo fondo permanecería durante nueve días con sus noches, sumergido en sueño cataleptico, y envuelto en vendas como las momias egipcias.

Así sucedió; pero cuando el fskir llevaba 160 horas de sueño, se presentó la policía prohibiendo el espectáculo y el pobre Papus hubo de continuar en su ataud hasta que terminó su estado.

La causa de la prohibición fué la denuncia de Papus, mago de profesión, por neurpación de estado civil y competencia de atribuciones.

Como el mago de profesión hay otros muchi-